# EL PAÍS

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

VIERNES 12 DE OCTUBRE DE 2018 | Año XLIII | Número 15.068 | EDICIÓN AMÉRICA

ANÁLISIS Keiko Fujimori: de la política al tribunal Raúl Tola

不是

ARTE Carrington, la pintora contra el muralismo, llega a Monterrey

P29



Tres hombres pasean ayer entre los escombros de Mexico Beach (Florida). / DOUGLAS R. CLIFFORD (AP)

# El huracán Michael deja un rastro de destrucción a su paso por Florida

El temporal más potente de su tipo registrado en el Estado en un siglo deja al menos seis muertos

Y. MONGE, **Tallahassee (Florida)** El huracán Michael, que ha dejado al menos seis muertos, azota las Carolinas tras su devastador paso por Florida. Más de la mitad de la población de Tallahassee, la capital del Estado, carece de luz tras la acción del ciclón, que con vientos sostenidos de hasta 250 kilómetros por hora ha dejado enormes destrozos e

inundaciones. "El día es peor que la noche", repite sin cesar una vecina de la ciudad. "La luz del día muestra la verdadera de-

Trump se mete de lleno en campaña electoral

vastación", cuenta rodeada de árboles arrancados de cuajo. El gobernador del Estado, Rick Scott, pidió al presidente Donald Trump una declaración de desastre mayor en los condados afectados con el fin de agilizar recursos y asistencia del Gobierno federal. El huracán ha sido el más potente registrado en Florida en al menos un siglo. PÁGINA 5

La falta de información ensombrece el sondeo propuesto por López Obrador

# Las mil dudas del aeropuerto de Ciudad de México

ELÍAS CAMHAJI, **México**La mayor obra de infraestructura en la historia reciente de
México se definirá en un sondeo
convocado por el presidente
electo, Andrés Manuel López
Obrador, para que se celebre del
25 al 28 de octubre. El futuro del
nuevo aeropuerto de Ciudad de
México está en juego y con él
miles de millones de dólares, miles de empleos, la polémica expropiación de miles de hectáreas y la saturación del espacio
aéreo de la capital.

La información está llegando a los ciudadanos con cuentagotas: saben que serán tres o cuatro preguntas, pero no se ha aclarado qué se les va a preguntar. También, que la muestra incluirá a 573 de los 2.458 municipios del país, pero no saben con seguridad si en el suyo se podrá votar. Tampoco tienen la certeza de que su opinión se vaya a tener en cuenta, porque el sondeo carece de efectos legales ni está avalado por ninguna autoridad gubernamental.

La polémica en torno a la megaconstrucción entró de lleno en las elecciones presidenciales de julio y abrió un enfrentamiento entre el entonces destacado en las encuestas López
Obrador (que defendía que se ampliara la base militar de Santa Lucía para que funcionara de forma simultánea con el aeropuerto Benito Juárez), y la cúpula empresarial del país.

Los documentos a favor y en contra de cada opción se subieron a una plataforma pública el día que se convocó la consulta. "Al final de cuentas, va a ser la gente la que va a decidir", insiste el presidente electo. Página 6

Se cumplen 50 años de los récords y el Black Power

## Las hazañas de los Juegos de México 68

SANTIAGO SEGUROLA En un momento de convulsión política (guerra de Vietnam, asesinato de Martin Luther King, guerrillas en Latinoamérica) México 68 construyó un relato deportivo y político sin apenas rival. Fue la irrupción del atletismo africano y también de la reivindicación del Black Power o la petición de apertura en los países comunistas. También hubo récords memorables. EL PAIS recuerda 10 momentos para la eternidad. PÁGINAS 32 Y 33

#### FRANCISCA RAMÍREZ Líder campesina

## "Sacaremos a Daniel Ortega por la vía pacífica"

ÁLVARO MURILLO, **San José** Francisca Ramírez (Nueva Guinea, 1976), la líder campesina nicaragüense conocida por su lucha contra el canal para comunicar ambas costas del país, es uno de los rostros destacados en la lucha contra el régimen de Daniel Ortega. Exiliada desde septiembre en Costa Rica, no deja el activismo y asegura: "Volveremos a Nicaragua y sacaremos a Ortega por la vía pacífica".

### Cientos de familias viven en albergues a cuatro meses de la erupción en Guatemala

## Un volcán de indiferencia

JOSÉ ELÍAS, **Escuintla (Guatemala)** 130 días después de la erupción del Volcán de Fuego en Guatemala, casi 3.200 afectados siguen viviendo de la caridad en improvisados albergues en Escuintla, la ciudad más próxima a la montaña, en el más absoluto olvido por parte de las autoridades guatemaltecas. "No hay ninguna comunicación ni interés de las autoridades

hacia nosotros", se queja Domingo Rodríguez, de 65 años. En los refugios, cientos de campesinos llevan cuatro meses recluidos en viviendas provisionales, oficialmente "de transición". El resto permanece hacinado en espacios comunes, como el gimnasio municipal, donde 57 familias comparten el suelo durmiendo en camas pegadas entre sí.

# idealista

consúltalo con la almohada

